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Yudith Águila Hernández

15 /3 /1930  Son inaugu-
rados en La Habana los II Juegos 
Centroamericanos y del Caribe, 
dominados por Cuba con una 
cosecha de 68 medallas: 28 de 
oro, 19 de plata y 21 de bronce.

2 1 /3 / 1 9 8 4  Félix Núñez 
y Mario Véliz, de los equipos 
Orientales y Las Villas, respec-
tivamente, imponen récords de 
entradas lanzadas en un desafío 
al mantenerse en la lomita du-
rante 20 capítulos.

2 2 /3 / 1 9 8 7  El pinareño 
Rogelio García lanza frente a 
Serranos su segundo juego de 
0 hits, 0 carreras en nuestros 
torneos beisboleros.

24 /3 / 1979  Por primera 
vez en su carrera Antonio Muñoz 
conecta tres jonrones en un 
desafío, hazaña lograda frente 
al equipo de Orientales.

2 6 / 3 / 1 9 9 5  Concluyen 
en Mar del Plata los XII Juegos 
Panamericanos, en los cuales 
Cuba ocupa el segundo lugar 
en la tabla de medallas con 238 
repartidas en 112 de oro, 67 de 
plata y 59 de bronce.

Por roberto Méndez

CON UN palmarés de lo mejor del 
baloncesto cubano, la sonriente pívot 
capitalina Yudith Águila Hernández 
se alejó por razones personales del 
deporte activo, pero sigue amando su 
disciplina tanto o más que cuando la 
eligió por sobre el atletismo, siendo 
todavía una niña.

Recientemente, en Medellín, 
Colombia, rememoró su accionar 
durante años desempeñándose cerca 
de los aros, por su estatura de 1,92 
metros. Allí salió destacada como ju-
gadora centro en el Festival Mundial 
de la Unión de Másters, que reunió a 
62 equipos.

Volvió a encontrarse, entre otras 
Glorias, con su coequipera Regla 
Hernández, ambas protagonistas de 
la época dorada del baloncesto para 
damas hacia la última década del 
pasado siglo, con el bronce mundial 
en Malasia 1990 y el cuarto lugar 
olímpico en Barcelona 1992.

Aunque le tocó coincidir, para más 
suerte que desgracia, con excelsas de 
su posición como Leonor Borrell y 
Yamilet Martínez, Yudith supo apro-
vechar sus momentos en la cancha, 
como aquel en el 2001 cuando debió 
jugar en la Copa de las Américas y 
terminó siendo destacada.

Hoy sigue de cerca los torneos 
nacionales del deporte de las canas-
tas, razón por la que asistió al tercer 
partido de la final de la Liga Superior 
de Baloncesto entre Guantánamo y 
Capitalinas, con este último equipo 
ganó 11 coronas domésticas.

Allí encontró JIT a quien actual-
mente es miembro del departamento 
técnico-metodológico de la Direc-
ción de Alto Rendimiento del INDER. 
Estaba inquieta y algo perturbada 
por no poder estar en la cancha, justo 
cuando el marcador se mostraba 
adverso para las suyas.

Para rememorar buena parte de 
su vida, entre alegrías y sinsabores, 
no “esquivó” la ronda de preguntas 
como hiciera ante una rival con el fin 
de conseguir una canasta.

¿Este deporte te atrapó desde 
el principio?

No. Entrenaba atletismo en la 
Pre-EIDE Granma, del municipio 
Playa, y fui captada en ese mismo 
deporte para la EIDE Mártires de Bar-
bados con solo 12 años. Ya para en-
tonces medía 1,83 metros de estatura 
y mi entrenador, Roberto Zuasnábal, 
le dijo al “profe” de baloncesto, Omar 
Lozano, que me iba a ceder junto a 
otra compañera con grandes aptitu-
des físicas.

Era muy delgada, pero no pasó 
mucho tiempo para que me enamo-
rara de mi nueva disciplina. Participé 
en tres Juegos Escolares Nacionales 
consecutivos, en los cuales ganamos 
una medalla de cada color. En 1987, 
ya midiendo 1,90 metros, me eligie-
ron para la preselección nacional.

Casi 18 años en la élite, inclui-
da la época dorada… ¿Cuántos 
recuerdos? 

Fue un gran salto llegar con solo 

14 años al equipo nacional. Mi primer 
evento internacional fueron los Jue-
gos Juveniles de la Amistad en Bulga-
ria, en ese mismo primer año. Repre-
sentar a Cuba y ganarme el puesto en 
tiempos de muchas jugadoras altas y 
de calidad, fue magnífico.

En casi dos décadas se incluye-
ron también los Juegos Olímpicos 
de Barcelona 1992 y Atlanta 1996; 
cuatro campeonatos mundiales, y 
las medallas de oro en tres Juegos 
Centroamericanos y del Caribe y dos 
Juegos Panamericanos.

A nivel regional y continental 
continuaron la tradición ganado-
ra, pero el bronce en el Mundial 
de 1990 fue una explosión…

En Malasia, Lisset Castillo y yo 
éramos las más jóvenes del grupo, 
con apenas 17 años, pero resultó una 
gran satisfacción darle a Cuba aquella 
presea.

En realidad jugué todos los parti-
dos como cambio, y no puedo olvidar 
la unidad del equipo y el apoyo de 
las más veteranas, quienes eran un 
ejemplo a seguir, entre ellas Beatriz 
Perdomo, Ana Gloria Hernández, 
Odalis Cala…

¿Barcelona 1992 pudo ser 
mejor?

Perdimos con China en semifi-
nales por 39 puntos. Las regulares 
fallaron y nosotras saltamos a la 
cancha, nos pegamos en la pizarra, 

pero después no les ganamos como sí 
lo hicimos previo al torneo. 

Por el tercer puesto caímos 
ante Estados Unidos, equipo al que 
también derrotamos antes. Es decir, 
estábamos al menos para una plata, 
pero el deporte es así de veleidoso, 
sobre todo los colectivos, en los que 
se depende de muchos factores y 
varios atletas.

Las campeonas fueron las soviéti-
cas, a quienes doblegamos en cuartos 
de final.

¿Por qué el retiro? ¿Pudiste 
jugar más tiempo?

Tuve algunas insatisfacciones, 
las razones de la solicitud fueron 
personales. Pasó y no me gusta echar 
para atrás.

¿Más cómoda en las labores de 
metodóloga?

En el 2004 pasé a formar parte de 
la reserva de la subdirección técnica 
de la Escuela Superior de Formación 
de Atletas de Alto Rendimiento (ES-
FAAR) Cerro Pelado, como meto-
dóloga de deportes con pelota para 
atender baloncesto, voleibol, fútbol y 
balonmano.

En enero del 2016 fui promovida a 
mi actual cargo y estoy en el segui-
miento al bádminton, softbol, tenis 
de mesa y fútbol. Además me dedico 
a los proyectos de tramitación de 
salidas al exterior.

Terminé la Licenciatura en Cul-

De nuevo bajo los aros
tura Física en 1996 y la Maestría en 
el 2013. Eso te prepara para cualquier 
labor, aunque sigo superándome para 
aportar cada día más. Es una res-
ponsabilidad muy alta que conlleva 
dedicación, disciplina y constancia.

Respecto al crecimiento del 
baloncesto rama femenina… 
¿Se puede retornar a los planos 
estelares?

Sí, pero hay que trabajar mucho 
desde la base. Ahora mismo en este 
juego (se refiere al pleito entre capi-
talinas y guantanameras) hay mucha 
rapidez de ambos bandos, pero poca 
interpretación técnico-táctica; tiros 
muy apresurados y continúa la esca-
sez de jugadoras altas. 

Esto último es muy importante 
para medirnos con las potencias 
mundiales, cuyas selecciones cuen-
tan con muchas atletas altas, de buen 
físico y grandes habilidades.

¿Una clasificación olímpica?
Nos alejamos desde Sydney 

2000. El entrenamiento diario da los 
resultados, debe ser constante, insis-
tente, disciplinado, para sobrepasar 
la condición de titulares regionales 
que disfrutamos desde Panamá 1970 
y ponernos de nuevo a la cabeza del 
continente. Solo así llegaremos a 
obtener plazas directas.

Siempre doy consejos a las nuevas 
generaciones, en cuanto a la discipli-
na, el respeto a los entrenadores y la 
constancia de la preparación como 
factores fundamentales para avanzar.

Reitero el tema de la estatura. Hay 
esperanzas con las más jóvenes, he 
visto niñas en las categorías 9-10 y 
11-12 con excelentes tallas, aunque 
habrá que esperar un cuatrienio más 
para su desarrollo.

¿Eso es común para todos los 
colectivos?

Hemos decrecido mientras el 
mundo no deja de evolucionar. No 
podemos estar ajenos a eso ni a 
nuestras realidades. Se debe compe-
tir más internacionalmente, porque 
así se llega a mejores resultados. En 
el baloncesto, por ejemplo, muchas 
veces se nos van los partidos en los 
últimos cinco minutos, y eso pasa por 
no enfrentar a rivales de alto nivel. 

En el mundo se colocan más 
recursos para el deporte cada día, se 
crean más competencias y países de 
poca tradición llegan a incluirse en la 
élite de algunas disciplinas.

Dime de tu “regreso”…
Increíble ese torneo en Colombia, 

lo fundamental fue el encuentro de 
generaciones internacionales y de 
nosotras mismas. Nos divertimos 
mucho porque a esta edad (44 años) 
ya comienzan a salir los “achaques”, 
pero —como siempre— lo di todo 
para alcanzar el primer lugar y de-
mostrar el porqué llegamos a logros 
grandes en nuestra época.

Has hecho una contribución 
personal al futuro del básquet…

Algo muy grande para mi vida. Mi 
hijo Anthony Iván Rodríguez tiene 10 
años y ya mide 1,73 metros. Somos del 
reparto Bahía, pero él entrena con el 
Cerro y tiene buenas perspectivas. L

1 4 / 3 / 1 9 4 8  Nace 
el destacado lanzador José 
Antonio Huelga, uno de los 
mejores serpentineros que 
ha pasado por las series na-
cionales de béisbol. Fue ca-
talogado por el líder de la 
Revolución Cubana, Fidel 
Castro, como el Héroe de 
Cartagena.

26/3 / 1995  Víctima 
de un lamentable accidente 
de tránsito fallece el des-
tacado luchador del estilo 
libre Raúl Cascaret, quien 
había conquistado títulos 
mundiales en las citas de 
1985 y 1986.
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Por dr.cs. iván román Suárez

EN LOS últimos tiempos se ha incremen-
tado la utilización de bibliografía foránea, 
cuyos autores en buena medida obtienen sus 
referencias de recopilaciones de datos y no 
de la experimentación necesaria. Por ende, 
van disminuyendo en las investigaciones los 
criterios de estudiosos cubanos. 

Es necesario emplear más nuestros cono-
cimientos de referencias, ya que son producto 
de ejercicios y defensas de maestrías y doc-
torados, de ahí que sus resultados se avalen 
por sí mismos. 

Muchos autores extranjeros no incluyen en 
sus informes los métodos, muestras y meto-
dologías empleadas, y por tanto sus resultados 
no son todo lo válidos como para utilizarlos 
como brújula.

No nos dejemos confundir con nombres de 
expertos que se han utilizado reiteradamente 
en los últimos años. Téngase en cuenta que 
durante mucho tiempo no tuvimos las opor-
tunidades actuales para obtener bibliografía 
de calidad. 

En Cuba se han defendido más de 250 tesis 
doctorales en ciencias de la cultura física, y 
varios cientos de maestrías nacidas de nues-
tros propios atletas y con métodos adecuados 
al sistema deportivo nacional.

Contamos con especialistas tan o más 
reconocidos a nivel internacional y referidos 
por especialistas de todo el mundo, debido a 
los logros alcanzados con sus investigaciones, 
basadas en métodos serios y defendidas ante 
tribunales muy competentes.

Es necesario recordar también que en las 
décadas de los años 70 y 80 del siglo pasado, 
cuando se inició la Licenciatura en Cultura Fí-
sica (1973), los entrenadores de las selecciones 
nacionales de casi todos los deportes forma-
ban parte de la plantilla de estudiantes. 

En aquellos tiempos, dentro del Instituto 
Superior de Cultura Física Manuel Fajardo, 
todos éramos profesores y alumnos a la misma 
vez, algo poco visto en el deporte universal. 

Aquellos técnicos recibían cinco horas 
de clases presenciales de lunes a viernes, en 
horario nocturno. Y podemos afirmar que 
su formación académica fue excelente y la 
práctica de su trabajo posterior corrobora los 
conocimientos que adquirieron. 

Las investigaciones de sus trabajos de di-
ploma tuvieron lugar con sus propios atletas, 
algo nunca antes visto en el ámbito del deporte 
en cualquier país. Y como era de esperar, los 
dividendos acabaron siendo únicos e indiscu-
tibles en cuanto a la muestra utilizada. Hoy no 
sucede así en igual medida. 

Las décadas a las cuales nos referimos 
forjaron los logros internacionales cubanos 
de mayor envergadura. Y el modelo de for-
mación fue uno de los tantos aspectos que 
seguramente influyeron, aunque no el único 
por supuesto.

En lo adelante ha sido distinta la formación 
de entrenadores y atletas de alto rendimiento, 
debido a limitaciones de diverso tipo, y a las 
facilidades ofrecidas para que estos actores 
puedan cumplir con sus funciones y a la vez 
llevar unos estudios menos intensivos que los 
de etapas anteriores. 

Saltan a la vista limitaciones como la 
disminuida cantidad de horas clases frente 
a los profesores, lo que no niega —como es 
lógico— la existencia de estudiantes (atletas 
y entrenadores) muy destacados y promete-
dores como profesionales del sector.

Es necesario y útil pensar en estas cues-
tiones y apelar a los aportes realizados desde 
aquellas etapas, para contribuir de manera 
más efectiva a que los atletas cubanos se man-
tengan en la senda del triunfo. L

Por víctor joaquín ortega

CUBA, 1959. En medio de las tareas que 
debe emprender el pueblo para liberar-
se completamente, Fidel se reúne en el 
coliseo de la Ciudad Deportiva —el 29 de 
enero— con personalidades y represen-
tantes de instituciones relacionadas con la 
actividad física. 

Con tanto por hacer… ¿por qué esta 
convocatoria?, podría preguntarse alguien 
si no profundiza suficientemente. El propio 
Comandante en Jefe, deportista destacado 
en su adolescencia y juventud, le respon-
de en ese mismo discurso: «El deporte es 
fuente de voluntad, vigor físico y agilidad 
mental».

Para edificar la sociedad que deseamos 
son indispensables seres humanos con 
estas cualidades y otras que proporcionan 
las lides del músculo: disciplina, colecti-
vismo, coraje…, y entre censuras y dolores 
manifestados, nos ilumina: 

«Venimos decididos a impulsar el de-
porte a toda costa, llevarlo tan lejos como 
sea posible, pero para ello es necesaria la 
ayuda de todos, de atletas, de dirigentes, 
de comentaristas deportivos…»

Conocedor de la importancia del perio-
dismo —él lo usó como arma toda su vida— 
llama a combatir desde esta trinchera por 
el ascenso del movimiento deportivo, con 
las transformaciones sustanciales en la 
mirilla. Estas palabras, otras interven-
ciones posteriores, su obrar en el frente 
atlético, llegaron, convencieron, fueron 
apoyados.

Había que tener el corazón malvado 
para no participar en el derribo del muro 
que separaba a las masas del deporte, ubi-
cado en una nueva estructura y utilizado 
correctamente a partir de su misión esen-
cial: la forja de personas mejores en cuerpo 
y alma, salud mental y física superiores, 
sin negar la atención al alto rendimiento.

El deporte sería un derecho del pue-
blo, y con gran potencia comenzarían a 
disfrutarlo los más preteridos en aquella 
sociedad prostituida que iba quedando 
atrás para siempre.

Teníamos que eliminar los latigazos ya 
denunciados por el líder desde la men-
cionada charla: «El resultado obtenido en 
eventos internacionales es vergonzoso… 
No me luce correcto que los héroes del 
deporte, nuestros campeones queden 
después en la miseria…».

Otra síntesis tan vital como hermosa 
dejó plasmada el primero de abril de 1959, 
al acudir al entonces Estadio del Cerro, hoy 
Latinoamericano, para lanzar la primera 
bola del campeonato 47 de la Liga Nacional 
Amateur.

«Cuando cada muchacho encuentre 
en la ciudad, en el pueblo, en el barrio, un 
lugar apropiado para desarrollar sus con-
diciones físicas, y dedicarse por entero a la 
práctica del deporte de su preferencia, ha-
bremos visto satisfecho el deseo de todos 
los que hemos hecho esta Revolución.»

Para el sano orgullo de la prensa de la 
Mayor de las Antillas, no pocos de los cole-
gas establecidos hicieron suya la batalla del 
organismo que abrió senderos, la Dirección 
General de Deportes (DGD), y siguieron 
todavía más comprometidos con el gran 
salto: el Instituto Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación (INDER). 

Una considerable cantidad de pinos nuevos 
se unieron luego a aquellos robles rejuvenecidos 
para reflejar e interpretar un huracán de realiza-
ciones durante las últimas seis décadas.

La carrera de relevo, maratónica y con obs-
táculos —como la misma vida— se ha mante-
nido y se mantendrá, así como el matrimonio 
entre el INDER y los periodistas, por amor y 
no por conveniencia, como ocurre en otros 
sistemas. 

Y eso no significa hacer loas a todo o callar 
cuando hay que revelar, sino ejercer la profesión 
apegada a los valores éticos, morales, martianos 
y fidelistas que guían nuestro proceso revolu-
cionario.

Se trata de una relación que debe ser aún 
más poderosa en medio de la comercialización 
de la que no escapa ni el olimpismo. Pierre de 
Coubertin lo había advertido cuando los mo-
nopolios estaban aún en pañales: «…el espíritu 
mercantilista amenaza con invadir los círculos 
deportivos por haberse desarrollado los depor-
tes en el seno de una sociedad que amenaza con 
podrirse hasta la médula a causa de la pasión 
por el dinero». (Ideario Olímpico)

Valor de nuestras 
investigaciones

Prensa y deporte
eternamente fidelistas

José Martí también lanzó su ofensiva 
contra los excesos del profesionalismo, el 
crimen legalizado del boxeo pagado recibió 
su ataque principal. El propio Apóstol 
señaló que en la vida en varias oportunida-
des había que hacer como el saltador largo: 
ir hacia atrás para adquirir mayor impulso 
y así llegar más lejos. En nuestro caso, hay 
que cuidarse de quienes desean quedarse 
atrás o quieren caer a la derecha.

Fidel en su dialéctica visión sobre la 
Revolución nos enseña que debemos tener 
sentido del momento histórico y cambiar 
lo que debe ser cambiado. El deporte no es 
un territorio ajeno a esta reflexión.

Sin embargo, el Comandante en Jefe 
también nos esclarece: «Cuba no sacrifi-
cará un ápice de su honor y sus ideas por 
medallas de oro olímpicas, prevalecerán 
por encima de todo la moral y el patriotis-
mo de un atleta». (7 de agosto del 2007)

El INDER y los periodistas de la rama 
defenderán y alimentarán esa moral y ese 
patriotismo. Nuestro movimiento deporti-
vo será eternamente fidelista. L
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Por lisset i. ricardo Fotos roberto Morejón

«ESTE es el centro de enseñanza primaria con 
mayor aporte de nadadores a las escuelas de 
Iniciación Deportiva Escolar (EIDE) Mártires de 
Barbados y Nacional Marcelo Salado», aseguró al 
saludarnos Gustavo Díaz, subdirector deportivo 
de la Cesáreo Fernández, del municipio capitalino 
de Playa.

Una muestra de medallas y trofeos obtenidos 
por esa institución alegran su ordenada oficina, 
aledaña a la piscina de 25 metros y a solo unos 
metros del bloque central donde estudian 531 
alumnos de primero a sexto grados.

«Es la única escuela primaria en la capital 
en la que todos deben practicar un deporte, ya 
sea natación, fútbol o pentatlón moderno en la 
modalidad de nadar y correr (biatlé). Queremos 
sumar voleibol, atletismo y baloncesto en su 
versión de 3×3, pero no hay técnicos interesa-
dos», explicó.

Antes hubo triatlón. Y la historia al respecto 
es muy llamativa: Gustavo lo ejercitó hasta los 39 
años de edad. Desde el 2003 comenzó en Cesáreo 
como custodio nocturno, pero durante el día 
atendía a un grupo de muchachos que «consi-
guieron buenos resultados».

Dos cursos después lo promovieron a en-
trenador de natación, luego cumplió misión 
en Venezuela (2012-2014) y a su regreso este 
Licenciado en Cultura Física asumió el cargo de 
subdirector. 

Comenta que esta institución cumple la 
función de las antiguas Pre-EIDE, que tanto 
ayudaron a formar atletas a tempranas edades y 
cumplir con la pirámide deportiva de la base al 
alto rendimiento.

«Los resultados eran superiores a los de hoy, 
pero el Período Especial exigió medidas de las 
que el INDER no estuvo exento. Se redujeron los 
medios deportivos, los entrenadores y profesores 
docentes. Sin embargo, esperamos que estas es-
cuelas renazcan algún día, ya que son la antesala 
de las EIDE», recordó.

«La maestría se alcanza con un entrena-
miento sistemático y un grupo de preparadores, 
fisioterapeutas y sicólogos que atiendan a los 
alumnos hasta promoverlos a la EIDE con menos 
deficiencias.

»Es más fácil descubrir talentos para los 
equipos nacionales en un lugar como este, pues 
los chicos están asesorados, compiten y son ob-
servados. De lo contrario no hay un seguimiento 
y se pierde el trabajo en la base por bueno que 
sea», indicó.

Por esa razón, los integrantes del combinado 
deportivo que funciona en Cesáreo Fernández se 
sienten privilegiados, al contar con una escuela 
donde pueden trabajar todo el día y casi la semana 
completa, pues entrenan hasta los sábados. 

«Las relaciones con la dirección y los profe-
sores son excelentes, nos apoyamos mutuamente, 
se respetan los horarios de entrenamiento y nos 
avisan de alguna actividad cultural, recreativa o 
de estímulo a los alumnos y aulas que sobresa-
len por asistencia y puntualidad. Al final, todos 
velamos por la formación integral de los niños», 
reconoció.

María Elena Rosa Vidal comenzó allí como 
maestra hace 13 años, fue subdirectora y desde 
hace tres cursos es la máxima rectora.

«Docencia y deporte han funcionado de 
manera única, con muy buena comunicación. 
Maestros, entrenadores y familia nos ayuda-
mos mucho, ya que perseguimos un solo fin», 
manifestó.

«Esta es una labor que requiere amor, ternura, 
paciencia y control, por eso los niños se sienten 
felices y cómodos, además de la estabilidad del 
colectivo a pesar de los problemas cotidianos de 
cada uno de nosotros», dijo.

Gustavo ratificó que «hay buen ambiente, 
es significativa la colaboración de familiares, lo 

mismo para un trabajo voluntario que para una 
fiesta por los buenos resultados en una compe-
tencia. También los niños necesitan diversión y 
otras motivaciones».

Los padres que no se suman a este movimiento 
es porque no les interesa la parte deportiva. In-
cluso hay alumnos con problemas de salud que les 
impiden hacer hasta la educación física.

«No veo sentido a esto en una escuela de-
portiva: esas plazas deben ser para talentos 
que quizás en el futuro se destacarán, como 
ha ocurrido con algunos nadadores formados 
aquí. Sin embargo, hace unos siete años no se 
exigen las pruebas de captación en natación», 
aseguró el profesor.

«Retomarlas es lo ideal, los nuevos ingresos en 
primer grado se deben escoger por sus aptitudes 
en pruebas básicas de flotabilidad, sumersión y 

e s c U e l a  c e s á r e o  F e r n á n d e z

Filtrar… para que el talento flote

saltos, así como por el peso y la talla. Con esos 
datos realizar una prematrícula y ponerla a dis-
posición de la Dirección Municipal de Educación, 
que ha mostrado interés en apoyar y es la que 
decide», explicó Gustavo.

«Existe un convenio firmado con el INDER, 
lo que hace falta es definir qué cantidad nos 
darán para natación. Y habrá otro por ciento 
—comprensible—para atender casos sociales, 
problemas de salud y a los hogares de niños sin 
amparo filial, que aquí reciben la ayuda nece-
saria y son tratados con especial cariño, a lo que 
reaccionan siendo respetuosos y agradecidos», 
consideró.

Aclaró además que la piscina es de entrena-
miento, pues su profundidad mínima es de 120 
centímetros y la máxima de 140. Por eso no es 
fácil la labor de los dos profesores que han de 

enseñar a nadar a 30 niños de primer grado.
Al no hacerse la captación correcta son me-

nos los niños que dentro de la matrícula poseen 
aptitudes para el deporte. Los de primer grado 
practican solo natación, pero en segundo se hace 
una selección y los que causan baja deben pasar a 
pentatlón o fútbol.

«Pero estas dos disciplinas también requie-
ren de pruebas. Los profesores igual trabajan en 
busca de resultados deportivos en competencias 
municipales, provinciales, nacionales e incluso 
internacionales», afirma Gustavo.

El combinado cuenta con cinco profesores 
de natación; dos de fútbol e igual cantidad en 
pentatlón moderno, todos licenciados en cultura 
física y la mayoría jóvenes.

Uno de los experimentados es Raúl Rodríguez, 
de 41 años de edad y 20 como trabajador. Desde 
el 2011 trabaja en la Cesáreo con las categorías 
8-9, 10-11 y 12-13.

«La importancia de la labor en esta escuela 
es que los alumnos de primaria se preparan con 
más tiempo, utilizamos dos sesiones y en una de 
ellas atendemos a los talentos que van a competir 
a nivel provincial», sostiene.

Considera que ha sido la experiencia más 
linda que ha tenido: «me gusta entrenar a esos 
pequeños, pues observas cómo avanzan. Ya ob-
tuvimos tercer lugar provincial en 10-11 años y 
ahora están en equipos de mayor edad. Incluso 
los juveniles continúan conmigo en el combinado 
Eduardo Saborit».

Anunció orgulloso que «el plantel de 8-9 
años fue escogido junto a los de Plaza y Boyeros 
para el proyecto de la Federación Nacional Inter 
Campos del Club Internacional de Milán, cuyos 
entrenadores imparten dos veces al año clínicas y 
trasmiten sus experiencias en el propio terreno.

»Una escuela como Cesáreo Fernández aporta 
instrucción general; forja el carácter y la res-
ponsabilidad a los niños, lo cual les servirá para 
la vida y, aunque no todos lleguen a ser grandes 
deportistas, podrán enfrentar mucho mejor la 
vida», sentenció. L

Gustavo díaz.

raúl rodríguez.



Año 59 de la Revolución J I T

Por roberto Méndez Fotos roberto Morejón

UNA REMODELACIÓN capital en sus facili-
dades de uso devolverá el esplendor de antaño a 
la sala polivalente Ramón Fonst, a más de 25 años 
de su inauguración con motivo de los XI Juegos 
Deportivos Panamericanos de La Habana 1991, 
ocasión en que acogió las justas de voleibol.

Su esplendor y diseño le ganaron el calificativo 
de La Casa Linda de Plaza. Sin embargo, con los 
años fue decayendo su confort al punto de no 
poder utilizarse más para partidos de baloncesto 
y otros eventos. El problema central fue que las 
filtraciones ocasionaron roturas en las maderas 
del piso. 

El cierre definitivo ocurrió a finales del año 
2012, pero en estos días se termina el elemento 
principal de la instalación, su tabloncillo. Por 

primera vez se cambia totalmente con madera 
importada, lo cual favorecerá su empleo para lides 
de baloncesto, balonmano, futsal y voleibol.

Por ser tan céntrica y poseer el segundo mayor 
aforo entre las salas de su tipo en el país, la Fonst 
se hizo anfitriona de innumerables actividades 
deportivas, recreativas y hasta de espectáculos 
culturales.

Con los actuales trabajos de rehabilitación, re-
sultado de una  inversión de seis millones de pesos 
en moneda nacional y más de 1,5 en divisas, la idea 
es acercarla a sus condiciones originales. 

A Isidro Antonio Patterson, director del re-
cinto por más de dos años, le han asignado esta 
gran responsabilidad, cuya ejecución toca temas 
también decisivos como la electricidad, los servi-
cios hidráulicos y el rescate de uno de sus locales 
insignias: el restaurante La Pícola.

INTERIORIDADES DE LA CASA
Al momento de la visita de JIT solo faltaban 

por instalar unas pocas secciones de tablas en la 
cancha, la que pudiera utilizarse desde finales 
de este mes.

«Se está lijando, después lleva un proceso de 
sellado para pintarla y hacer el marcado defini-
tivo. Nosotros estamos trabajando en dos turnos 
para adelantar lo más posible», explicó Andrés 
Gómez, jefe de la brigada de la Empresa de Cons-
trucciones Metálicas.

«Los durmientes (base) son de masaranduja 
y el sobre (piso) de cedro mara, ambas maderas 
originarias de Surinam. Si no se mojan pueden 
durar unos 20 años», anunció otro de los encar-
gados de esa actividad, Raúl Piney.

La complejidad del trabajo en esa área se inició 
con la fundición en hormigón del soporte, después 
de un proceso de rellenado, porque el manto freáti-
co no permitía hacerlo de nuevo sobre pilotes.

Con vasta experiencia en la colocación de ta-
bloncillos, los trabajadores de la EMPROMAT lle-
gan al 2017 con la solución de problemas similares 
en la Escuela de Música Alejandro García Caturla, 
las facultades de medicina Enrique Cabrera y Julio 
Trigo, y la Escuela de Música de las FAR.

Ellos, además, hicieron en el 2015 los trabajos 
en La Mariposa de la Universidad de las Cien-
cias de la Cultura Física y el Deporte Manuel 
Fajardo.

Entre los problemas principales que afecta-
ron el anterior tablado de la Fonst estuvieron las 
goteras. Ahora se eliminaron con la sustitución 
en el techo del llamado lucernario. Aquellas 16 
secciones de planchas fueron reemplazadas por 
450 láminas nuevas, según confirmó el inver-
sionista Julio Juan Thondike, perteneciente a la 
Empresa de Contratación General de Obras en 
La Habana.

Para el mejor desarrollo de los eventos, las 
gradas con capacidad para cerca de 4 mil espec-
tadores lucen sus asientos originales, y en lo alto 
está instalada una nueva pizarra.

«Falta probar las luminarias luego de que 
concluya la instalación eléctrica. Primero se 
utilizarán los mismos bombillos, pero más 
adelante está previsto cambiarlos por las ya fre-
cuentes luces tecnología LED», dijo Patterson 
en el recorrido.

El director enseñó igualmente otros locales 
rescatados como los baños públicos y los ves-
tuarios para atletas, en un camino comenzado 
por el otrora atractivo sitio gastronómico La 
Pícola.

Allí se pretende una reconstrucción total y en 
eso se labora, a pesar de la necesidad de sustituir 
muchos elementos en paredes, pisos y otras 
estructuras por el alto grado de deterioro actual. 
También urge la instalación de nuevo equipa-
miento para su funcionamiento y la prestación 
de servicios a los aficionados.

Con todas esas acciones se ha puesto rumbo 
hacia la meta de devolver la Fonst a su belleza 
original, sin dejar de tener en cuenta locales 
contiguos como el de la Bolera —en su momento 
de referencia en América Latina—, y el del Museo 
del Deporte.

«Nos dimos a la tarea de recuperar el espacio 
de la Bolera, para utilizarla en competencias de los 
deportes de combate. Eso ha sido un éxito, pues 
todos los fines de semana acoge eventos princi-
palmente de judo y kárate. Además se entrenan 
allí los judocas de la EIDE Mártires de Barbados», 
declaró Patterson.

Por otra parte, se sigue usando una cancha 
más pequeña ubicada debajo del graderío 
principal de la sala, destinada al calentamiento 
en su concepción inicial. Allí asisten niños y 
jóvenes para el aprendizaje y entrenamiento 
del voleibol, con un proyecto dirigido por el 
profesor Gilberto Herrera.

ANHELOS DE PERTENENCIA
Cuando Francisca Pino y Olga Lidia Romero 

comenzaron a trabajar en la Ramón Fonst, hacia 
los años 1993 y 1994, respectivamente, el lugar 
gozaba de todo su esplendor y no podían imaginar 
que el deterioro llegaría a tal punto.

Francisca es custodio y Olga Lidia comenzó 
como auxiliar de limpieza, pero ha devenido en 
especialista principal de personal. Son las más 
antiguas entre los 61 trabajadores de la plantilla. 
Con lo que han visto hacer en estos meses esperan 
que su querido centro retome las galas y acoja de 
nuevo un sinnúmero de eventos.

«No se paraba, lo mismo en lo deportivo que 
en espectáculos, conciertos de los Van Van y 
otras muchas agrupaciones. Nosotros siempre 
apoyábamos y pasábamos gran parte de la jornada 
aquí, pues existían todas la facilidades», recordó 
Olga Lidia.

Asimismo significó la importancia de la lim-
pieza de cara a cuidar todo lo recuperado, sobre 
todo enfatizó en la disponibilidad de productos 
para mantener los baños en estado óptimo.

Desde su posición de seguridad, Francisca 
sostiene esperanzas de que su nuevo cumplea-
ños transcurra repleto de amigos y muy cerca de 
la reinauguración. Evocó acciones de beneficio 
ocurridas en la sala a finales de los años 90 y 
principios del actual siglo, a propósito de un cer-
tamen importante de boxeo y eventos religiosos 
acogidos por el lugar.

«Otra aspiración es exponer al público ese 
Museo que tiene tanta gloria deportiva», dijo en 
la despedida.

Ellas, sus compañeros, los directivos, los ca-
pitalinos, todos los cubanos, quieren ya de vuelta 
la bien llamada Casa Linda de Plaza. L

De vuelta la Casa linDa De Plaza

isidro antonio patterson.
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s p r i n t  p r o v i n c i a l

5-8 seg. 5-8 seg.

5-8 seg. 15-20 seg.

5-8 seg.
45o 45o

15-20 seg.

1-2 kg.

Estos ejercicios variados han sido concebidos para desarrollar 
todos los planos musculares, aunque en este grupo se enfatiza 
en el trabajo con los planos inferiores (piernas, glúteos, muslos, 
pantorrillas, etc.).

Ejercicios variados  
(planos inferiores)

1 P. I. Parado, vista al frente, brazos abajo, piernas separadas al 
ancho de los hombros, realizar flexión y extensión de los brazos 
y piernas. Efectuar 3 tandas de 8 a 10 repeticiones con un tiempo 
de recuperación entre tandas de 15 a 20 segundos. 

P. S.: Realizar 3 tandas igualmente, pero de 10 a 15 repeti-
ciones y utilizando un pomo en cada mano relleno con agua, 
arena o gravillas.

2 P. I. Parado, vista al frente, brazos al frente, piernas sepa-
radas, realizar flexión de brazos y piernas de forma pausada, 
mantenerse en esa posición de 5 a 8 segundos y realizar torsiones 
del tronco a ambos lados de 5 a 8 segundos seguidos, volver 
lentamente a P. I. Descansar de 15 a 20 segundos y realizar 
este ejercicio dos veces más, teniendo en cuenta el tiempo de 
descanso entre tandas. 

P. S.: Aumentar el tiempo de trabajo de 8 a 10 segundos cum-
pliendo adecuadamente el establecido para el descanso. 

3 P. I. Acostado sobre la espalda con las piernas flexionadas, 
ligeramente separadas, pies apoyados en el suelo y brazos al 
lado del cuerpo. Realizar elevación de la pelvis y mantener esa 
posición de 5 a 8 segundos, al concluir bajar y elevar la pelvis 
de forma continua de 5 a 8 segundos. Repetir dos veces más 
descansando de 15 a 20 segundos entre tandas.

P. S.: Aumentar el tiempo de trabajo de 8 a 10 segundos cum-
pliendo adecuadamente el establecido para el descanso. 

4 P. I. Sentado en el suelo, vista al frente, tronco recto, bra-
zos abajo con las manos apoyadas en el suelo, pierna derecha 
extendida e izquierda flexionada y apoyada, abrir y cerrar la 
pierna derecha y volver a P. I. Realizar con la pierna izquierda 
entre 8 a 10 repeticiones y de 2 a 3 tandas, respetando el orden 
del ejercicio y el tiempo de descanso entre tandas que es de 15 
a 20 segundos. 

P. S.: Realizar elevación y mantención de la pierna derecha   
de 5 a 8 segundos, volver a P. I., abriendo y cerrando pierna. 
Ídem con la otra pierna.

Al concluir cada batería de ejercicios debe caminar res-
pirando por la nariz y expulsando el aire de forma pausada y 
profunda por la boca por alrededor de 30 segundos a 1 minuto, 
lo que conlleva a una mejor recuperación.

Leyenda: P.I.- Posición inicial / Ídem- Realizar la misma 
posición que el ejercicio anterior. / R- Repeticiones / P.A.- 
Posición anterior / P.S.- Practicante sistemático

DIRECCIÓN DE EDUCACIÓN FÍSICA  
Y PROMOCIÓN DE SALUD

O MOTOCROSS EN GÜINES Miles de es-
pectadores colmaron la remozada pista Paso 
del Río en la tradicional Copa Güines de Moto-
cross, con participación de corredores de 10 
provincias y uno de República Dominicana. En la 
competencia con motos especiales, la más es-
pectacular, emergieron victoriosos Alexmandy 
Fraga, Osmany Beovides y el veterano Lázaro 
Michel Manchuá, todos anfitriones. También se 
coronaron Rodney Alonso (CZ mayores de 20 
años), Raidel Allende (CZ-250 cc) y el lajero 
Steven Gutiérrez (11–15 años), y los bronces 
fuera de concurso fueron para Luis Felipe Sán-
chez (11–15) y Gabriel Alonso Junior, el más 
bisoño con solo cinco años. (Osvaldo Mederos, 
C. V.) O PROVINCIAL DE BALONMANO El 
Campeonato Provincial de Balonmano categoría 
13-15 años (f) se efectuó en la cancha de la 
ESBU Bartolomé Masó Márquez de Manzanillo, 
Granma, con la participación de equipos de los 
municipios de Bayamo, Guisa, Niquero, Media 
Luna, Yara y los anfitriones. Resultaron campeo-
nes del evento los representantes de Bayamo, 

y a continuación se ubicaron Yara y Manzanillo, 
por ese orden. La jugadora más valiosa fue 
Melisa Arias Paso y como mejor portera se 
seleccionó a Katerina Collejo Barrueta, ambas 
del conjunto ganador. (Sarvelio Ricardo Ramos, 
C. V.) O DOS DESDE CIEGO DE ÁVILA La 
Liga Estudiantil de Atletismo categoría 11-12 
años fue celebrada en su escenario habitual: el 
Combinado Deportivo Sergio Alonso Grandal y 
en las instalaciones de la Academia Provincial 
Aurelio Janet, del municipio avileño de Morón. 
Venezuela se coronó con 48 puntos de 50 posi-
bles, el segundo lugar correspondió a Ciego de 
Ávila con 41, y los anfitriones anclaron terceros 
con 38 unidades. Además los estudiantes de 
la escuela Manuel “Piti” Fajardo, del municipio 
de Bolivia, resultaron ganadores del Programa 
A Jugar en la enseñanza primaria realizado en 
Venezuela. Los del centro Ignacio Agramonte, de 
la capital piñera, y Tamara Bunke, de Primero de 
Enero, ocuparon el segundo y tercer puestos, 
respectivamente. (Arquímedes Romo y Leslie 
Hardie, C. V.) O COMPETENCIA DE LUCHA (F) 

El equipo de lucha (f) categoría 11-12 años del 
municipio cienfueguero de Abreus alcanzó el 
segundo lugar en la competencia provincial con 
seis medallas. Se coronaron Camila Bejerano 
(48 kg), Lianna Rojas (38 kg) y Yanela Guerra 
(65 kg), y obtuvieron plata Isama Rodríguez  
(42 kg), Haila Echeverría (32 kg) y Nataly Molina 
(50 kg), todas alumnas de la escuela Rubén Ba-
tista Rubio, del consejo popular de Juraguá. En el 
acto de premiación fueron reconocidas, junto a su 
entrenador Miguel Ángel Martínez, por el Consejo 
de Dirección del INDER y la Comisión de Atención 
a Atletas. (Alfredo Landaburo y Olismari Godoy, C. 
V.) O ALUMNOS-ATLETAS GIMNASTAS Pinar 
del Río se agenció las medallas de oro en el Torneo 
Provincial de Gimnasia Artística categoría 8 años, 
efectuado en la capital vueltabajera. Escoltaron al 
titular las representaciones de La Palma y Guane, 
ocupantes del segundo y tercer lugares, respecti-
vamente. Los alumnos-atletas compitieron en los 
eventos de preparación física, caballo de salto y 
barra fija, además de ejercicios a manos libres. 
(Antonio Miranda, C. V.)

Por tony díaz Susavila

NACIDO en noviembre pasado, el Pro-
yecto Beisbolero Habana es esperado cada 
sábado por niños y niñas amantes del 
deporte nacional, en un municipio de la 
principal urbe cubana.

Esta vez le tocó organizar el festival al 
estadio Cardona, situado en 10 de Octubre.

Para aprender, medio millar de infan-
tes rotan por los jardines, la media luna, la 
receptoría y el bullpen.

La escena asemeja un enjambre de 
abejas que responde a los silbatos de los 
“profes” que lo mismo enseñan a atrapar 
a un corredor en intento de robo de se-
gunda base, que a hacer los movimientos 
para lanzar strike.

«El objetivo es fomentar el béisbol, 
crear masividad y que sirva de guía para 
que se repita la experiencia», dijo a JIT 
el máster Jesús Barroso, metodólogo de la 
Dirección Nacional de Béisbol (DNB).

«La clínica lleva tres momentos. En 
el primero rotan por todas las posiciones 

Clínica beisbolera  
para infantes

durante cerca de una hora; después hacen 
pruebas de habilidades y termina con el 
juego», argumentó.

Centro Habana, Cotorro, Habana 
Vieja, Boyeros, La Lisa, Marianao y Gua-
banacoa ya han celebrado la “fiesta” que 
involucra a familiares y amigos.

Enseñan instructores de la valía del 
hoy metodólogo de la DNB Rodolfo 
Puente, quien fuera torpedero de equipos 
capitalinos y del Cuba, así como mentor 
de Industriales. También lo hace Heriber-
to Corbea, su homólogo en la entidad que 
rige la pelota en un país de muchos reyes 
mundiales y olímpicos.

«En sitios como este “nacimos” la casi 
mayoría de los que después defendimos 
las franelas de Industriales y el Cuba. En 
esos niños que ves pueden estar los cam-
peones de nuestro deporte en el futuro», 
aseguró Puente, también vicepresidente 
de la Federación Cubana de Béisbol.

«Es obvio que detectamos talentos. 
Tan solo el corrido de las bases (de 60 a 
90 pies) nos da el potencial de un niño», 

explicó Corbea, quien en agosto prece-
dente comandó el plantel monarca mun-
dial de la categoría sub-15, en cita acogida 
por Japón.

La ex tenista de campo Amelia García, 
metodóloga del deporte escolar, ve muy 
bien que las niñas se involucren en una 
propuesta que proyecta extenderse al 
resto del país.

«La pelota nos gusta a todos. Mira 
esas muchachitas como atrapan y lanzan 
la bola. Este es un modo de desarrollar 
aptitudes desde edades tempranas», 
reafirmó.

Una de ellas, Estefany Artiles, ataviada 
con uniforme y gorra de Industriales, 
acompaña a su hermano Osmín, de nueve 
años.

«Quiero ser como Frank Camilo», 
sostuvo él. Ella, de 12 añitos, solo sonrió. 
No tiene ídolo pero, como casi todos los 
presentes, sabe que Cuba enfrenta por 
estos días el Clásico Mundial de Béisbol.

Fue la pelota “quien” convocó al futuro 
durante la más reciente mañana sabatina. L
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IV Clásico Mundial 2017

Por roberto ramírez,  
enviado especial

Tokio.- «ESTAR en la segunda 
ronda es una prueba de la calidad 
de los equipos llegados a ella», 
dijo aquí el receptor cubano 
Frank Camilo Morejón cuando 
periodistas que dan cobertura al 
IV Clásico Mundial de Béisbol le 
solicitaron opiniones sobre ese 
segmento.

«Vamos contra un rival que 
como Japón salió invicto de la 
primera fase, lo que les confirma 
como contrarios de mucha consi-
deración», añadió el estelar juga-
dor previo al partido contra Israel, 
la debutante armada repleta de 
estadounidenses que derrotó 4-1 
a la de la isla caribeña.

La primera de esas definicio-
nes puso en claro que la dotación 
dirigida por Carlos Martí dispuso 
de las herramientas suficientes 
para deshacer vaticinios que le 
asignaban un pronto adiós, sobre 
todo después de ceder en su debut 
a manos de los locales, dos veces 
monarcas del Clásico.

Ofensiva de 35 imparables en 
106 veces al bate (.333), incluidos 
tres jonrones de Alfredo Des-
paigne, un triple y nueve do-
bles, ejerció como baluarte en el 
impresionante Tokio Dome junto 
a buenos desempeños monticu-
lares de Bladimir Baños, Vladimir 
García y Miguel Lahera.

Yurisbel Gracial (.583), Roel 
Santos (.545), Alexander Ayala 
(.417), Despaigne (.400) y Yoelkis 
Céspedes (.333) resultaron artífices en el ataque, aunque este 
no siempre respondió en momentos claves, como sucedió con 
el control de los tiradores, un fantasma nuevamente activo 
ante los hebreos (ocho boletos, uno intencional).

La otra afirmación de Frank Camilo “retrató” la solidez 
de estos últimos, apoyados en hombres con experiencia en 
Grandes Ligas, capaces de sacar buen provecho a cinco jits (el 
mismo número celebrado por Cuba) para apuntalar la profun-
didad de su cuerpo de lanzadores.

«Tantas bases por bolas son demasiado para aspirar al 
triunfo a este nivel», indicó Martí luego del encuentro en que 
Noelvis Entenza tributó buena apertura (una carrera y un jit en 
cuatro entradas) y Despaigne pegó su tercer vuelacercas para 
agenciarse el liderazgo absoluto en estos certámenes con siete.

Lo acontecido dejó a los cubanos sin otra salida que repetir 
la reacción mostrada en el contexto del grupo B, aunque las 
exigencias son ahora mayores que cuando aventajaron a China 
y Australia para festejar el cumplimiento del primer objetivo 
defendido aquí.

La puja contra los anfitriones estaba pactada para las 6:00 
a. m. de hoy (hora de La Habana) y tendría como abridor a un 
Baños impecable en cinco actos ante los chinos como conti-
nuidad de la efectividad mostrada desde los partidos prepara-
torios.

«Todos sabemos que Japón es uno de los mejores equipos 
de este torneo, porque reúne ofensiva, pitcheo y velocidad en 
las bases, pero volveremos a mostrar el ímpetu que nos carac-
teriza», sentenció Martí.

¿Habrá revancha o el sueño de llegar a la semifinal de Los 

Ángeles pasará a depender de una combinación que propi-
cie triple empate en la fecha siguiente? La diferencia horaria 
obligó a redactar esta nota sin saberlo, pero ciertamente se 
respiraba toda la voluntad del mundo para pasar sobre ese 
primer escollo.

Ojalá el trabajo desarrollado ayer por los técnicos se tra-
duzca en mayor dominio de la zona de strikes, porque luego 
de perder con Israel sumaban 22 las transferencias, y crezca 
la efectividad para sacar los terceros outs, pues ocho de las 
anotaciones admitidas llegaron en esa situación.

Pero varias verdades no dependerán del desenlace fi-
nal, partiendo del sentido de compromiso defendido todo el 
tiempo, se consiguieran o no las metas añoradas, y añadiendo 
que Cuba sigue erigida fragua de peloteros, aunque el nivel ha-
bitual enfrentado por estos les obligue a reajustes no siempre 
alcanzados a tiempo para incursiones así.

Vale igualmente aclarar una vez más que los circuitos del 
Caribe y las Grandes Ligas siguen negados por la hostilidad 
de Estados Unidos hacia los cubanos que los pretenden sin 
renunciar a su lugar de origen, algo que debían condenar los 
aferrados a solucionarlo todo abriendo las puertas de la selec-
ción a estrellas radicadas en el exterior.

¿Qué sucedió hasta ahora entre los otros reunidos en Tokio? 
Japón superó 8-6 a Holanda (11 entradas) en la jornada domi-
nical, y la víspera Holanda rompió el invicto de Israel 12-2.

¿Y en América? El grupo C dejó avances de República 
Dominicana y Estados Unidos. En el D se clasificó Puerto Rico 
y ayer Venezuela e Italia sostenían un choque extra por el otro 
cupo para romper el empate que ya envió a México a casa. 

Verdades desde  
el Tokio Dome

CUBA EN LA PRIMERA RONDA 
CUB 001 000 320 6 11 3
JPN 100 150 22X 11 14 1
Ganó: Ayumu Ishikawa (1-0, 2.25)
Perdió: Yoanni Yera (0-1, 9.00)
Jonrones: CUB: Alfredo Despaigne (1) 
JPN: Nobuhiro Matsuda (1) y Yoshitomo Tsutsugo (1)

CHN 000 000 000 0 1 0
CUB 000 401 10X 6 14 1
Ganó: Bladimir Baños (1-0, 0.00)
Perdió: Xia Luo(0-1, 36.00)

AUS 000 010 110 3 13 1
CUB 000 400 0X 4 10 0
Ganó: Vladimir García (1-0, 3.60)
Perdió: Lachlan Wells (0-1, 13.50)
Salvó: Miguel Lahera (1)
Jonrones: AUS: Trent Oeltjen (1) 
CUB: Alfredo Despaigne (2)

LAS PRELIMIARES (DOS PLAZAS POR GRUPO):
A (Seúl): Israel (3 victorias y 0 derrota), Holanda (2-1), Corea 
del Sur (1-2) y China Taipei (0-3). B (Tokio): Japón (3-0), Cuba 
(2-1), Australia (1-2) y China (0-3). C (Miami): República Do-
minicana (3-0), Estados Unidos (2-1), Colombia (1-2) y Canadá 
(0-3). D (Jalisco): Puerto Rico (3-0), Venezuela (1-2), Italia (1-2) 
y México (1-2). Choque extra Venezuela-Italia. L
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Por eyleen ríos

AUNQUE todavía ninguno de los participantes anda al máximo de 
sus facultades, conseguir marcas para la cita mundial de Londres 
parece el mayor incentivo de la Copa Cuba de atletismo, que desde 
hoy y hasta el viernes tendrá animado al Estadio Panamericano.

Hasta el momento son 10 los dueños de cifras que les aseguran 
boleto al evento de agosto venidero, pero el número ascenderá mu-
cho más y pudiera ser este un buen momento, en especial porque 
siempre estimula lograr medallas en lo que deviene  campeonato 
nacional de la disciplina.

Los vallistas cortos Yordan O’Farrill y Roger Valentín Iribarne 
fueron los más recientes incorporados, luego de cronometrar 13.42 
y 13.43 segundos, respectivamente, en la cuarta confrontación del 
equipo élite.

Antes lo habían conseguido en esas mismas lides los triplistas 
Lázaro Martínez (17,07 metros), Christian Nápoles (16,98) y Andy 
Díaz (16,84), y la discóbola Yaimé Pérez (63,48 metros), según datos 
facilitados por el estadístico Alfredo Sánchez.

Los multiplistas Leonel Suárez (8 460 puntos) y Yorgelis Rodrí-
guez (6 481) tienen asegurado el pase desde los Juegos Olímpicos 
de Río de Janeiro, donde también lo confirmó el maratonista Richer 
Pérez con las 2:18:05 horas marcadas.

Su compañera de especialidad Dailín Belmonte lo tiene en la 
mano desde que parara los relojes en 2:42:44 horas, en Milán hacia 
abril del 2016.

Sucede que para eventos como la maratón, el decatlón y el 
heptatlón el período para conseguir los registros es más amplio 
y abarca desde marzo del 2016 hasta el 23 de julio del 2017, fecha 
cierre del plazo para todos los atletas.

La diferencia está en que el resto de las especialidades deben 
concretar lo exigido del primero de octubre pasado hacia acá.

La cifra de cubanos aumentará cuando comience la etapa más 
competitiva, sobre todo en los meses de mayo, junio y el propio 
julio, y se incluirán nombres como los de las campeonas mundiales 
de disco Denia Caballero y pértiga Yarisley Silva.

Ellas aún transitan por una etapa de preparación menos avanza-
da, por eso no han comenzado aún a presentarse en las confronta-
ciones y tampoco estarán cerca de su máximo en la Copa, aunque a 

Por roberto Méndez

CON LA confirmación de Matanzas, Capitalinos y Pinar 
del Río este fin de semana, más la anterior clasificación de 
Villa Clara, la Liga Superior de Baloncesto (m) está lista para 
comenzar sus semifinales el próximo día 21.

El trío accedió luego de culminar ayer en la sala polivalente 
Giraldo Córdova Cardín, de Ciego de Ávila, la tercera ronda 
eliminatoria, cuyos últimos resultados no llegaban aún a 
nuestra redacción al cierre de la edición.

Con un primer triunfo de los villaclareños (85-72) sobre 
los matanceros, y el de los habaneros (54-52) contra los loca-
les, se decidieron los pareos para la fase decisiva, toda vez que 
los compromisos restantes entre Guantánamo-Camagüey y 
Pinar del Río-Santiago de Cuba no generarían cambios.

Los pinareños podían ceder y quedarían con igual balance 
que Capitalinos, pero serían segundos de la tabla por haber 
ganado tres veces en los duelos bilaterales.

La comisión nacional de la disciplina, de acuerdo con los 
resultados hasta ese momento, ratificó que la ronda por las 
medallas comenzará con los duelos Capitalinos-Pinar del Río 
y Matanzas-Villa Clara.

Esos enfrentamientos tendrán lugar en La Mariposa de la 
Universidad de las Ciencias de la Cultura Física y el Deporte 
Manuel Fajardo, y en la EIDE Ormani Arenado de la tierra 
yumurina. 

Las series al mejor en tres partidos tendrán definiciones 
los días 25, 26 y 28 en las salas Amistad de Santa Clara y la 19 
de Noviembre de la capital vueltabajera, en busca de los fina-
listas para un play off de siete juegos a ganar cuatro, previsto a 
partir del primero de abril.

Con esas expectativas sigue el baloncesto local su LSB, 
que en la rama femenina estrenó como campeón a Guantá-
namo, con una barrida inesperada de 3-0 sobre Capitalinas. 
Los marcadores fueron de 79-72 y 70-60 en la sala Rafael 
Castiello y de 77-76 en La Mariposa.

No se esperaba un éxito tan fácil de las orientales, quienes 
sucumbieron dos veces en la clasificación frente a las giraldi-
llas. Sin embargo, jugaron mucho mejor en la final.

Al término de ese evento el seleccionador nacional Alberto 
Zabala anunció a JIT la preselección de cara al Centrobásquet 
de Puerto Rico, del 4 al 9 de julio, que otorgará boletos para 
los Juegos Centroamericanos y del Caribe de Barranquilla 
2018.

Zabala y sus chicas también dirimirán en septiembre la 
Copa América, en Argentina, en busca de una de las tres pla-
zas disponibles para el campeonato mundial del venidero año.

Conforman el grupo a prepararse las santiagueras Isneidis 
Casanova —actualmente jugando en Brasil— y Betsy Rodrí-
guez; la villaclareña Francis Ochoa, la avileña Lizandra Vargas 
y la camagüeyana Leidis Oquendo.

Se suman el cuarteto de guantanameras integrado por 
María Montero, Yuniesky Bouly, Oslaidis Rojas y Naomi 
Rojas, además de las habaneras Lisdeivis Martínez, Anilegna 
Colás, Dairis Tornell, Elianne Armenteros, Edith Thompson y 
Leanyi Bécquer.

Se completa la nómina con las pinareñas Anay García, 
Arlenis Romero, Anisley Galindo y Yuleidis Miranda, junto a 
las espirituanas Eyleen Gilbert, Enriqueta Neyra y Marlene 
Cepeda.

Posiciones (clasificación masculina): VCL (18-3), 
PRI (14-6), CAP (14-7), MTZ (13-8), SCU (9-11), CAV (7-14), 
CMG (6-14), GTM (0-20). Sin incluir los partidos GTM-
CMG y PRI-SCU. L

lsB entra al 
“horno”

¿Más marcas 
con la  

Copa Cuba?

Denia su entrenador le pronosticó 64 metros y ello le garantizaría 
superar los 61,20 que exige la IAAF.

En cuanto a la Copa se conoció que este martes tendrá como 
evento más interesante la final de los 110 metros con vallas, en 
que O’Farrill e Iribarne pudieran enfrascarse en una interesante 
batalla.

Comenzarán las eliminatorias de los 100 metros entre hombres 
y mujeres, pero sobre todo hay que estar atentos a las de ellos, luego 
de las “chispas” sacadas en las confrontaciones con Reynier Mena 
llevando la mejor parte.

En 10.24 segundos recorrió el hectómetro en la lidia más recien-
te, entrando por delante de Roberto Skyers con cerrado margen de 
apenas dos centésimas (10.26). La final a vivir el miércoles pudiera 
convertirse en desquite. L

Por rudens tembrás arcia

LA FRANQUICIA Domadores de Cuba alineará otra 
vez con sus principales hombres en la VII Serie Mundial 
de Boxeo de la AIBA (WSB), con el objetivo de vencer el 
próximo viernes a los Caciques de Venezuela y retomar 
el ritmo ganador que su afición espera.

El director del plantel y presidente de la Federación 
Cubana de Boxeo (FCB), Alberto Puig de la Barca, con-
firmó que el grupo de categorías C2 estará integrado 
otra vez por Yosbany Veitía (52 kg), Armando Martínez 
(60 kg), Roniel Iglesias (69 kg), Julio César La Cruz (81 kg) y José 
Larduet (+91 kg).

En ese quinteto todos son vigentes campeones nacionales y se 
estrenaron con éxito en la presente WSB frente a los Cóndores de 
Argentina, en el coliseo de la Ciudad Deportiva habanera.

El directivo, integrante además del Buró Ejecutivo de la AIBA, 
aseguró que pese a la reciente derrota ante los Heroicos de Colombia 
el propósito del equipo es dominar el grupo A y luego conservar el 
trono del evento.

Para reinar en el apartado, Puig afirmó que la formación del C2 
buscará barrer a los cafeteros durante su visita a nuestra capital, 
prevista para el 21 de abril.

Y sobre el inesperado desenlace en Cartagena de Indias, donde 
los locales vencieron 3-2 a la tropa de Rolando Acebal (C1), Puig 
consideró errado el fallo contra el monarca mundial y olímpico 
Arlen López (75 kg), y estimó que en otra sede los jueces tampoco 
habrían visto perder a Erislandi Savón. 

Domadores vuelven a la senda
Al diálogo con JIT también se sumó Eduardo Li-

monta Muñoz, metodólogo de la Comisión Nacional 
de Boxeo y delegado del plantel para ese tope. 

En sus criterios ponderó las actuaciones del plu-
ma Javier Ibáñez y del ligero wélter Andy Cruz, este 
último convertido —según dijo— en un fuera de serie 
capaz de ganar el venidero Campeonato Mundial de 
Hamburgo, si su preparación y disciplina continúan 
como hasta ahora.

Sobre la muy esperada revancha entre los minimos-
cas Johanys Argilagos y Yurberjen Martínez, manifestó 

que el camagüeyano peleó mejor que en los Juegos Olímpicos de 
Río de Janeiro 2016, pero ello no le alcanzó para la victoria. «Se 
preocupó más por protegerse que por atacar, y cayó de nuevo en el 
error de la defensa pasiva», sentenció.

En cuanto al desenlace adverso de Arlen, el federativo comentó 
que fue injusto, idea que también suscribió Juan Milán, presidente 
de la Comisión de Jueces, Árbitros y Superiores de la FCB.

«En la pelea de López se produjeron errores de apreciación 
por parte de los jueces actuantes, y ello impidió la victoria de los 
Domadores», expresó el experimentado directivo.

La VII WSB vivirá el próximo fin de semana acciones en los 
grupos A y C, con el duelo más llamativo fijado entre los Patriotas 
rusos y los Arlans de Astana.

Hasta el momento los líderes del certamen son Colombia (A), 
Kazajistán (C) y el trío que comparte la cima del apartado B, a decir 
Gran Bretaña, Francia e Italia. Los cubanos no aparecen con ese 
mote, pero solo momentáneamente, se los aseguro. L
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estar entre los 
ganadores de la 
primera fecha.


